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“Ntula mas juslo que este retracto: la pnz i buenn annonia que

deben reinar entre los ciudadtmos, etfije que el detulor, que, lomantlo

para si el conlralo, esiingue un pleilo a que debiera dar lugar la deu-

da lilijiosa, sea prefei i ilo para aquel contrato a un odioso comprador

de pleito, que anda como a caza de ellos.” He diclio.

..

COySEJ0 DE LA UMVERSIDAD.—Actus de las sesiones

que ha celebradr durante este mes.

Sesion del 4 de enero de 1868.

Se abrio presidida por el sefior Rector, con asislencia de los seftores

Onego, Vial, Barros Arana, Aguirre i el Secretario.

Leida i aprobada el acta de la sesion de 28 de diciembre ultimo, el sefior

Rector confirm el grado de Bacbiller en Leyes a don Gaspar Toro Hurtado,

don Daniel Aracena, don Juan de Dios Peralta, don Exequiel Arrau Men-

dez, don Andres Agramonte i don Elias Fernandez Albano; e igual grado

en Humanidades a don Jacinto Ugarte Venegas, don Jose Sierra Moena

don Enrique Cueto Guztnan, don Juvenal Sdva Sepulveda, don Daniel

Herrera Reyes, don Pedro N. Barros i don Ramon Donoso Fantoval, a

todos los cuales se entrego el correspondiente diploma.

En seguida se dio cuenta :

l.° De un decreto del sefior Ministro lie Instruccion publica, en que pide

informe sobre una solicitud de don Tomas Clavijo para qne se le permila

graduarse de Licenciado en Medicina sin haber trascurrido dos afios entre

este grado i el de Bacniller en la misnia Facultad.

Despues de una detenida discusion, en que el sefior Barros Arana i el

Secretario sostuvieron la negativa, se acordo por mayoria de votos infor-

mar al sefior Ministro, que el art. 16 de la lei organica de 19 de noviembre

de 1842 exije que por lo menos medien dos afios entre los grados de Ba-

chiller i Licenciado; pero que como el espiritu manifiesto de esta disposi-

cion es fijar un termino obligatorio para la practica, i el solicitante ha com-

probado suficientemente haber llenado este requicito aun antes de obtenej

el grado de Bachiller, pareceria equitativo que se acediera a su peticion,

que es conforme al espiritu del citado art. 16, aunque contraria a su tenor

literal.

2.° De otro decreto del mismo sefior Ministro, en que pide informe sobre

una solicitud de don Ciriaco aNTavarrete para que se le permita graduarse

de Bachiller i Licenciado en Medicina sin graduarse previamcnte de Bachi

Her en Humanidades.

El solicitante apoya esta pretension en haberse visto obligado a no se'
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guir coil metodo sus estudios de Humanidades, tanto por circunstancias clfi

familia, como por habee tornado a su cargo la direccion de varios estable-

cimientos de educacion, i de haber tenido que dedicarse de preferencia al

estudio de los ramos profesionales de la Medicina, que al presente esta ejer-

ciendo con nornbrnmiento del Gobierno en el departamento de Meli"

pilla

Se acord-6 por unanimidad que, a juicio del Consejo, no debia accederse

a esta solid tu d.

3.

° De dos oficios, imo del Director de la Escuela Normal de Precep-

tores, en que invita al Consejo para la distribucion de premios que tendr^

lugar el 5 del actual a las se'is'de la tarde; i el otro del Sub-Director de la

Academia Mililar, en que hace igual invitacion para un acto anaiogo que

tendra lugar el 6 del que rije a la bora mencionada.

Habiendose recordado que el Consejo estaba tambien invitado para asis-

tir a la distribucion de premios del Seminario el mismo dia 6 a las seis de

la tarde, se resolvio que asistiesen en representacion del Consejo: el senor

Domeyko i el sefior Orrego a este establecimiento; el senor Vial i el se-

fior Aguirre, a la Escuela Normal; i el senor Barros Arana i el Secretario*

a la Academia Militar.

4.

® De dos informes de la comision de cuentas, relativos a las presen-

tadas en la sesion anterior por los Secretaries de Leyes i de Medicina. Con

arreglo a dichos informes, se aprobaron las mencionadas cuentas, man-

dandose poner en la caja universitaria el saldo de ciento diez i seis pesos

treinta centavos que deja la primera, i el de veintidos pesos ochenta i ocho

centavos que da la segunda.

5.

° De tres cuentas correspondientes al ultimo cuadrimestre del afio pa»

sado, remitidas por los Secretaries de Humanidades, Matematicas i Teolo*

jia. Se mandaron pasara la comision respective.

6.

° De un recibo dado al bedel don Felix Leon Gallardo por el teso-

rero accidental de la Seciedad cle Instruccion Primaria de Santiago, don

-Francisco Javier Arlegui, del dial consta que el primero ha entregado a[

segundo cd premio de doscientos pesos asignados por la Facultad de Huma-

nidades a ilon Pedro Lucio de la Cuadra, como autor de la obra titulada,

, Jlpunl.es de la Jeografta fisica da Chile. Se mando archival -

.

7.

° De un oficio del sefior Intendente del Maule, en el cual comunica que:

por estar ausente don Emilio Garin, ha nombrado a don Wenceslao Hida-

go para que asista a presenciar los examenes de Frances en el Liceo de

Cauquanes. Se aprobo este nombramiento.

8.

° De un oficio del Piector del espresado Liceo, con el cual remite un

ejemplar impreso de una Memoria que ha leido en la distribucion de

premios del establecimiento. Se encargo al Secrelario que examinara este
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iloeumento para que informant al Consejo si habia en el alguna indicacion

tie que deba ocupar-se la corporacion.

9.

° De im iuforme de don Victor Gallardo, sobre los exatnenes de A
1
j e

-

bra i Jeometna elemental del Liceo de la Serena, en el cual espone qne ha-

biendo rendido examen en el prim aro de estos ram os oclio alumnos, todos

contestaron satisfactoriamente; i qne en el seguudo rindieron examen tuie-

ve alumnos.

10. De otro informe de don Jose Ravest, sobre los examenes de Latin

correspondientes al quinto i sesto atio del misino Liceo. El informante cs_

pone que, antique el resultado le parecio satisfactorio, liabria deseado qne los

alumnos del ultimo afio se hubieran mmifestado capaces de traducir a li-

bro abierto en cualesquiera de los textos designailos para la clase, aim ctian-

do no hubieran traducido de antemano el trozo cuya version se les pidiera-

Propone tambien que se les ejercite mas en hacer versiones del Castellano

al latin.

11. De uu informs de don Manuel Hidalgo i don Jnan de Dios Arlegni,

sobre los examenes de Filosofia, Literatura i Frances del Liceo de Valpa-

raiso, en el dial espresan que los examenes de Filosofia i primer afio de

Literatura ban sido completamente satisfactorios; mni medianos los de se-

gundo afio de Literatura; brillantes los de Frances ren lidos por los alumnos

del Liceo, i solo satisfactorios los de este misuio rarno dados por los

alumnos del colejio de los S3. CO.

Los informantes son de opinion que el buen resultado de los exame-

nes de Frances del Liceo, es debido, no solo a la estudiosidad e intelijen-

cia de los alumnos, siuo en mucha parte ala entusiasta contraccion i buen

melodo del profesor don Adolfo Brochon. En cuanto al pobre resultado

de los examenes del segundo afio de Literatura, creen que se debe en gran

parte ala deficiencia del texto, i en mucho a causas que no ha podido ven-

eer el profesor, cualesquiera que hayan sido stts esfuerzos para consiguirlo.

Este curso se componia solo de tres alumnos.

12 . De un informe del Miembro de la Facultad de Humanidides don

Benjamin Vicuiia Mackenna, sobre los examenes de Historia de America

i de Chile, rendidos en el lustituto Nacional, en el cual dice: que, a pesar

de haber concurrido al examen de pocos alumnos de los que cursau eu

aquel establecimiento, pudo form irse concepto de su notable adelantamien-

to, tanto por su propio juicio, como por la inspeccion de las listas de exami-

nandos en que abundaban los votos de, distincion. El sebor Vicuiia Ma-

ckenna agrega que cree de su deber llatnar tambien la atencion sobre los

examenes de los ramos msneionados, rendidos por los alumnos del Cole-

jio de San Luis, que fueron en su mayor parte en eslremo brillantes.

13. De un infertile de don Grabiel Vidal, sobre los exainenes de Historia

7
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antigua i gri'ega del Liceo de Curico, en el dial espone que, antique los

catorce examinandos que se presen taron fueron merecidamente aprobados,

obteuiendo cnatro de elios distiueion unanime, cree de su deber adverlir

que gran parte de ellos demostraron haber cultivado la memoria mas que

el raciocinio, dificuftando de esta manera la adq uisieion del verdadem

e onocimiento de los hechos que ban ocurrido en la vida de los individual

i de los pueblos.

14. De un informe de don Nazario Soto, sobre el examen parcial de&’ra-

inaiica castellana rendido por los alnmnos del tercer anode este ramo en el

Seminario de Conrepeion. “En cuanto al resn Ita-do final de los examene s

que presentde, dice el informante, me permitire observar que,,segun el me-

todo adoplado por los profesores del establecimiento, ellos consistian en

meras preguntas sobre el estudio que se hace del texto sin ejercilar a ios

alumnos en el analisis lojico i gramatical de algunas fabnlas u otras obras

con lo que los aeostumbrarian a aplicar las reglas que se aprenden en el

estudio. —Sobre esto ultimo se me dijo que en el cuarto ano de estudio era

fiuindo los alumnos se ejercitabaii en el analisis, lo q;vre considero un tiem-

po demasiado escaso, por las otras partes de la Gramatica que tienen que

estudiar i practical - en el mismo a-flo.”

Se acordo comunicar esta observacion al Jlustrisimo senor Obispo de 1

Concepcion para que, si lo tiene a bien, se sirva ordenar qne a los alumnos

de Gramatica castellana del Seminariose principle a ejercitarlos en el ana-

lisis, por lo menos desde el tercer afio.

El Seeretario ley 6 el proyecto de contrato para la compra de la Bibliote-

ca del seiior Bello que habia convenido con sus herederos, agregandole ai

fin la nota acordada en la sesion anterior, por la cu al dichos herederos se

eomprometen a rebajar del ultimo dividendo cualquiera cantidad que re—

s ultare por faltas en los libros, o por errores de sumas, una vez que sean

exavninaifos los libros i calalogos con la debida detenciou.

Se aprobo este proyecto de contrato, i se mandopasar orijinal al archi-

vo de la Biblioteca Nacional i'una copiaal iViinisterio de Instruceion publica.

Se acordo igualmente solicitar del seflor Ministro del ramo, que se anti—

cipen a la Biblioteca Nacional, desde luego, los fondcs precisos para pagan -

el primer dividendo.

El sefior Karros Arana renovo su indication, para que se declare que el

idioma vivo obligatorio para los alumnos del curso preparatorio es esclusi-

vamente el fiances. Dijo, en apoyo de esta opinion, que la esperiencia de va-

tios afios le habia convenciilo que la mayor parte de los alumnos de ingles

aprendian e«te idioma iniii mal, i solo para llenar un requisite universitario,

sin que despues de salidos de la clase fuesen capaces de traducir, siquiera

un arliculo de periodico.
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Agrego, que, por otra parte, el frances era absolutamente indispensable

para el cultivo de la literatura i tie la ciencia, i que por lo misino debia

ser obligatorio para todos los estudiautes.

Por ultimo, el senor Barros espuso que, a su jnieio, las clases de In-

gles, como las de Ilaliatio i Aleman, debsrian continual - en el instituto i

los Liceos para que fuesen seguidas por los que quisieran cursarlus vo-

iuutariamente.

El Seeretario espuso que, en su coneepto, deberia dejarse a los alum,

nos o padres de familia libertad para eleiir entre e! Frances o el Ingles •

que si el segundo de estos idiomas era mui iuiportante, no lo era menos

el priinero', que temia, si se aceptaba la iudicacion del seilor Barros, que

las clases de Ingles fuesen mui poco frecuentadas, coino sueedia en Chile

oon todas las clases no obligatorias; que por lo misino que el estudio del

Ingles era dificil, coavenia dar a los jovenes estiniulos para que lo estu-

<1 iascn
;

que si no se habia aorendido liasta ahora por la jeueralidad, isi si-

quiera medianamente, como lo halsia espresado el sefior Barros, crela que

el at bitrio para remedial - este mal era, no quitarle la recomendaeion de

ser into de los idiomas exijidos por la Universadad, sino procurar que

se hiciese de el un estudio mas serio, lo cual talvez se conseguiria obli-

gando que se estudiara, no en dos, sino en tres aflos, i desplegando has,

taute severidad en los examenes para que los jovenes estudiautes se fija-

i-3 ii en aprenderlo bien, i no en llenar simplemente un requisito univsrsi-

tario; que por lo demas, si habia alumnosque despues de salir de laclaseno

•
c
abiaii tradueir el ingles, couocia otros a loscuales sueedia otro tanto res-

peeto del Frances.

El sefior Vial opiuo que, aim euando se adoptara la iudicacion del se-

fior Barros Arana, deberia perinitirse por lo menos en Valparaiso que el

iiiio na vivo exijido fuese el fiances o el ingles.

Coitiiuuose trataiido la materia por largo rato; pero como fuese la bora

avanzada, se aplazo la discusion para el proximo jueves 9 del actual, en

que el Consejo eelebrara este afio eseolar su ultima sesion; i con esto se

Kevanto la presente.

Sssion de 9 de enero de 1S38.

S? abrio presi lida por el senor Vice-Patrono, con asistencia el seif nr

Bee tor, i de los sefiores Solar, Orrego, Vial, Barros Arana i del Se.-

c re la no.

Baida i aprobada el acta de la sesion de 4 del que rije, el senor Rec-

tor confirm el grado de Bachiller en Leyes a don Ricardo Cousiflo Urtu-

zar, don Abraham Keening Velazquez, don Nicanor Bahamoude Larenas

don Domingo Gana Cruz, don Jose Ramon Gonzalez, don Manuel Fran-
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cisco Valenzuela, don Juan Antonio Guzman Cruz, don Jose Marta del

Castillo i don Pedro Rainon Pradel; e igual grado en Humanidades a don

Federico Errdzuris Echaurren, don Alamiro E. Valdes Goicolea, don Ma-

nuel Castillo Ramirez i don Juan Cristoval Lara Mufioz, a todos los cuales

se entrego el correspondiente diploma.

En seguida se dio cuenta:

1.0 De un espediente pasado por el serior Decano de Matematicas, del

cual consta que don Marco Antonio Miranda ha stdo aprobado en los

axamenes finales que se exijen a los aspirantes al titulo de Injeniero de

minas. Se mando elevarpara los lines del caso al Ministerio de Instrucciorc

publiea.

2.0 De tres informes de la comision de cuentas, relatives a las de los

Secretaries de Teolojm,, Matematicas i Humanidades, presentadas en la

sesion anterior. Con arreglo a dichos informes, se aprobaron las meneio-

nadas cuentas, mandandose poner en la caja irniversitaria el sobrante de

cincuenta i cinco pesos qne da la primera, i el de cincuenta pesos sesenta

i tres centavos que da la segunda; i pagar al Secretario de Humanidades

el saldo de treinta i un pesos veinte i tres centavos, que resulta en sn

favor.

3.° De un oficio del Hector del Liceo de Talca, con el cual remite un

cuadro sinoptico de los examenes jenerales rendidos en aqnel estableci-

miento desde el dia 2 de diciembre de 1867 hasta el 4 de enero de

1868. Se mando acusar recibo.

4.0 De un oficio del rejente de estudros de la Reooleccion Dominican'a-

de Santiago, con el cual remite un estado de ellos en el ultimo aflo. Se man.

do acusar recibo.

5.0 De un informe de don Jose Miguel Gonzalez, sobre los examenes

de Latin de primero i segundo ano en el Liceo de la Serena, en el cual espo-

ne que los almnnos deunoi olro curso se espidieron convenientemente

en sus respectivas pruebas, manifestando por lo jeneral bastante aprove-

cliamiento.

6.0 De tres informes: el primero de don Nataniel Castellon, sobre los

examenes de Aritmetica elemental; el segundo de don Pedro Jose Gorro-

fio, sobre los de Ilistoria moderna, <le America i de Chile; i el tercero de

don Jose Miguel Gonzalez, sobre los de Ilistoria romana i Literatura del

Seminario de la Serena. Los informantes declaran que los resultados ban si-

do salisfactorios; pero don Nataniel Castellon agrega : “Que el texto adop-

tado en aquel Seminario para la ensefianza de la Aritmetica no csta ente-

ramente conforme con lo exijido por el programa aprobado por la Uni-

versidad, porqtte varias de las materias de que se trata no son razonadas,

como lo exije dicho programa.” Se acordo liacerlo presente al Iltmo, sefior
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Obispo de la Serena para que, si lo tiene a bien, se sirva ordenar que

se remedie el defecto sefialado.

7.o De in informe de don Juan Jose Rios Egafla, sobre los examenes

de Latin del Liceo de Valparaiso, en el cual se Iiacen las observaciones

siguientes:

“ Primer ailo .—Los alumnos me parecieron mui regularmente eil lo to-

cante a la traduccion de los ejerricios, i el enunciado de los nombres; pero,

amijuicio, no se les interrogo bastante, ni sobre las diversas reglas dejenero

en primera declinacion, ni sobre la conjugacion de los verbos, ni sobre la de-

clinacion de sustantivos modificados por <los o mas adjetivos de diversas

terminaoion. No me cabe duda que el profesor, que es empefioso, los ha-

bia ejercitadoen estos puntos; pero por los examenes, no era facil formar-

se una idea clara, acerca del conocimiento que de ellos pudieran tener los

alumnos. Me es estrafio asi mismo, que los alumnos se creyesen exentos

de la obligacion.de enunciar los verbos irregulares, que figuran en los

lemas. Algunos, sin embargo, contestaron a todas las preguntas de un modo

satisfactorio.

“ Segundo ailo . —Los alumnos en jeneral me parecieron bien preparados.

Quizas convendria exijirles un poco mas en la traduccion del Castellano al

!atin,como tambien en los preteritos i supinos.

“ Cuarlo ailo .—Los alumnos que dieron examen mientras estaba yo pre-

sente, salieron unanimemente distinguidos. En cuanto a la traduccion note

que los jovenes, conservando su sentido estrlcto a cada esprecion latina

daban a la frase un jiro elegante i castizo, i verlian sin vacilar ni detenerse

los trozos mas dificiles.

“Lo que mas me agrado, fue el perfecto conocimiento practico de la

Gramatica latina, que manifestaron de una manera luciila en la aplicacion

de las reglas mas abstractas de la sintaxis. El profesor me liizo saber a

este respecto, que el se dedicaba preferentemente al analisis gramatical i

lojico, aue a largas traducciones; de las cuales, como hechas a la lijera, sa-

caban los alumnos mui poco provecho, i que durante el tiempo que lia des-

empefiado su clase sno traduciau mas de treinta lineas diarias.

“ Quinlo ano. —Todos los alumnos obtuvieron votos de distincion. F.n

las traducciones, especialmente en la de Virjilio, se desempefiaron perfec-

tamente; en cuan'o a la prosodia, dieron un examen brillantisimo. Me hizo

notar el profesor, que una buena parte en el buen exito de sus examenes.

la tenia don Eujenio Chotean, joven one habia tornado con mucho empe-

fio la clase que el deseinpeflaba, durante la licencia de dos meses que el

supremo Gobierno le habia concedido para atender al restablecimiemto de

su salud.”

8.0 De un informe de don Jose Salinas, sobre los exameries de Aril-
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metica cientitica del Liceo de Talca, en el cual dice: “que los alumnos

dieron ineqiuvocas pruebas de aprovechamiento, manifestandose al mis-

mo tiempo la competencia i anhelo de su profesor.”

9.o De un informe del presbitero don Domingo Benigno Cruz, sobre los

ex.unenes de Catecismo en el S.iminario de Concepcion, en el cual dic e

que el resultado ha sido bastante satisfaclorio, especialmente siseatiende

a la corta edad de los alumnos que hail cursado el ramo.

El Secretario presento una lista de las colecciones de publicaciones na”

cionales que habia reunido para enviarlas a las eorporaciones cienttfi-

cas estranjeras. Se fuculto al senor Rector para que hiciera la distribucion

de ellas como le pareciere mas conveniente.

El senor Barros Arana presento una cuenta de lo que ban costado el

arreglo i el amueblado del salon de sesiones del Consejo en el nuevo edi-

ficio de la Universidad. Comode esta cuenta aparece que todavia se adeuda a 1

encargado de la obra, don Fermin Vivaceta, la suma de trescientos veinle

i nueve pesos setenta i un centavos, se acordo que se le pagara inmediata-

mente, sin perjuicio de que la comision respectiva procediese a un examen

delenido de la mencionada cuenta.

El senor Rector comunico haber sido sorteadas dos de las cedillas hipo-

tecarias pertenecientes ala Universidad, lo que le habia obligado a depo-

sitor en el Banco Nacional de Chile la suma de dos mil pesos a que as-

cendia su valor, mientras podian ser reemplazados por otras.

Comunico asimismo haber depositado en el mismo Banco la suma de

seiscientos pesos que importaban losintereses del ultimo semestre, ganados

por las cedillas hipotecarias pertenecientes a la Corporacion.

llabiendose continuado la discusion que quedo pendiente en la se sion

anterior sobre cuales deben ser los idiomas vivos que se exija a los aspiran-

tes a grados universitarios, se aplazo para despues de vacaciones la discu-

sion referente al ingles i al aleman, i se acordo manifestar desde luego al

seiior Ministro de Instruccion publica la conveniencia de dedarar que el

italiano no debe contarse entre aquellos idiomas, porque es demasiado fa-

c’d que los alumnos adquieran los rudimentos de el, que son necesarios

para sal ir bien en un examen.

Conforme a los estatutos, el Consejo acordo no volver a reunirse hasta

rl mes de marzo proximo entrante. Con esto se levanlo la sesion.

BOLETIN DE INSTRUCCIONPUBLICA.
JlcgJamenlo para la enseuanza de la Flebolomia i de la Obsle 'lricia

en Copiapd.

Santiago, diciembre 17 de 1867. —Sefior Ministro: —El Consejo Uni


